

Zeitschrift: Bulletin mensuel de la Chambre de commerce suisse en France
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: - (1924)
Heft: 53

Buchbesprechung: Les livres

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les Livres

Dans cette colonne nous relèverons chaque mois les titres d'ouvrages récemment publiés et qui nous auront paru mériter d'être signalés à nos lecteurs. Tous ces ouvrages peuvent être consultés dans notre salle de lecture, tous les jours de 10 h. à midi et de 14 h. à 17 heures.

L'Annuaire statistique de la Suisse pour 1922, que publie le Bureau fédéral de statistique, vient de paraître. Cet ouvrage, quintessence de la statistique suisse, forme un volume de 430 pages; néanmoins, grâce à ses tables des matières, alphabétique et systématique, les recherches sont faciles. Chacun sait que l'Annuaire statistique a pour but de tenir l'économiste et le politicien, le savant et le simple particulier, au courant des changements qui se produisent dans la vie économique et sociale de la population suisse. Pour y parvenir, il donne, sous forme de tableaux synoptiques, revus et corrigés chaque année, les résultats de la statistique officielle et privée.

L'Annuaire statistique de la Suisse se trouve dans toutes les librairies; il peut aussi être commandé directement à la librairie A. Francke, S. A., Berne. Son prix modique est de 4 francs.

L'Office Central Suisse pour les expositions et le Bureau Suisse de renseignements pour l'achat et la vente de marchandises, qui ont leur siège à Zurich, viennent de faire paraître un très intéressant rapport sur leur activité en 1922 et 1923.

L'organisation collective des sections suisses aux expositions; l'installation d'offices de renseignements aux nombreuses foires nationales ou internationales; la documentation méthodique sur les besoins et les disponibilités du marché suisse; la recherche de représentants; l'institution d'enquêtes économiques; telles sont les principales activités que se partagent ces deux bureaux bien connus qui se complètent si utilement.

Le rapport a été publié en deux langues (français et allemand). Il est envoyé gratuitement à toutes les personnes qui en font la demande à l'un ou l'autre de ces deux bureaux dont l'adresse est : Börsenstrasse 10. Zürich.

Le Prix normal. Essai sur la lutte contre les crises économiques et la spéculation illicite, par Pierre BOEN, ancien juge d'instruction pour les affaires économiques du canton de

Vaud. Un vol. de la Bibliothèque Politique et Economique, Payot, édit., 20 fr.

C'est une véritable étude scientifique où dominent le bon sens et l'horreur des théories en l'air. C'est une lecture à la portée de tout intellectuel où l'auteur approfondit sans pédanterie et dans une langue à la portée de tout le monde, les législations française et suisse comparées. Ce livre vient tout à fait à son heure.

La Reconnaissance des Soviets, par Ernest LAGARDE, agrégé de l'Université, Docteur en droit, un vol. de la Bibliothèque Politique et Economique, Payot, édit. 12 fr.

L'auteur, qui a pu observer à loisir la politique européenne au cours de ces cinq dernières années, était particulièrement qualifié pour entreprendre l'étude de cette question. Il a tenté de définir les phases essentielles de la politique des Puissances à l'égard des Soviets et de mettre en lumière les véritables ressorts qui l'ont déterminée.

Malgré sa volonté d'étudier impartiallement le problème, l'auteur ne pouvait pas, toutefois, s'abstraire du point de vue français et c'est pourquoi, se plaçant dans le domaine des réalités, il a recherché la solution que conseille à la France son intérêt bien entendu.

L'Allemagne et les Réparations, par Pierre NOEL, Docteur en droit, ancien attaché à la Délégation française à la Commission des Réparations. Un vol. in-8 de la Bibliothèque politique et économique, 12 fr.

L'auteur de cet ouvrage — le premier qui paraisse en France — a suivi dès le début l'évolution de la question des Réparations, dont il donne à la fois un *résumé historique* depuis l'armistice et un *exposé technique* indiquant clairement comment se posent les problèmes budgétaires et économiques à résoudre par le gouvernement allemand pour faire face à sa dette.

Créer, par Edouard HERRIOT, deux volumes in-16, ensemble 10 fr. Payot, édit.

Voilà un ouvrage qui n'est pas nouveau

puisque sa publication remonte déjà à 1919, mais c'est un ouvrage qui jouit d'un renouveau d'actualité du fait que son auteur est aujourd'hui président du Conseil des Ministres. M. Herriot y a exposé ses idées sur la plupart des questions qui préoccupent les hommes d'affaires autant que les hommes politiques : protection de la race, politique agricole, minière, transports, tourisme, marine, industrie, commerce, finances, colonies, enseignement, réformes administratives, etc... Pour tous ceux qui veulent comprendre les idées du Président du Conseil, la lecture de ces deux volumes est indispensable. Leur prix modique les mettent d'ailleurs à la portée de toutes les bourses.

Les Ressources du Domaine Colonial de la France, par S. FERDINAND-LOP. — Dunod, éditeur, Paris, f. 6.50.

L'auteur passe en revue pour chaque colonie sa production particulière et indique les moyens envisagés pour son développement.

La Politique coloniale de la France. Texte intégral des six conférences faites à la Société des anciens élèves de l'école des sciences politiques, par six conférenciers particulièrement compétents en la matière, 1 vol. in-16, de 280 pages. Félix Alcan, éditeur.

A travers les Journaux, Revues et Bulletins Périodiques

La Place du Tourisme dans l'Economie Nationale, par Sauvaire JOURDAN, Prof. Fac. Droit d'Aix. — Revue Politique et Parlementaire (10 août).

L'Industrie Laitière Suisse. Article intéressant et instructif, par M. G. MICHAUD, ingénieur agronome, secrétaire romand à l'Union Centrale des Producteurs Suisses de lait, Berne. (Revue d'Expansion Economique, septembre 1924.)

Le Ravitaillement de la France en coton par ses Colonies, Général MESSIMY, sénateur. Revue Politique et Parlementaire (10 août).

La Neutralité de la Savoie du Nord, par Charles ANTHONIOZ. Revue Politique et Parlementaire (10 septembre). Etude historique qui ne manquera pas d'intéresser tous ceux qui veulent étudier la question des zones franches et les problèmes connexes.

Situation financière des Cantons Suisses. Pour suivant l'étude très serrée et très solidement documentée qu'elle avait commencé précédemment, la Société de Banque suisse consacre son bulletin mensuel de septembre à la situation des cantons de Vaud, Lucerne et Tessin. Cette étude est accompagnée d'un grand nombre de tableaux statistiques et de bilans. Une annexe au Bulletin contient une série de tableaux montrant la situation financière comparée de tous les cantons, leurs dettes consolidées, dettes flottantes, dettes globales et les charges de leurs dettes en 1913, 1922 et 1923. D'autres tableaux comparent les emprunts consolidés des cantons pour chacune des années de la décennie 1913-

1923, la fortune imposable des cantons, le rendement des impôts cantonaux, le rendement total des impôts en suisse en 1913, 1921, 1922 et 1923, etc., etc.

Problème des Réparations. Dans ce même bulletin (septembre) la Société de Banque Suisse étudie d'une manière très complète et avec une grande abondance de détails méthodiquement présentés le problème des Réparations envisagé du point de vue des paiements à effectuer par l'Allemagne. Elle examine ensuite et analyse les différentes lois que l'Allemagne a dû édicter en vue de l'application des conclusions de la Conférence de Londres. Cette étude est peut-être le résumé le plus complet et le plus précis qui ait paru en langue française, d'un ensemble de problèmes épineux et touffus que beaucoup de gens, même dans les milieux financiers, ont de la peine à étudier eux-mêmes, en raison du travail énorme de lecture qu'une étude de ce genre leur imposerait. Le Bulletin de la Société de Banque Suisse a résumé pour eux ce qu'il faut connaître et comprendre.

Assurances Sociales. Sous ce titre, l'Union de Banques Suisses, dans son bulletin mensuel de septembre, résume d'une manière claire et concise l'histoire des projets divers d'assurance-invalidité, vieillesse et survivants qui ont été élaborés en Suisse dans ces dernières années. Commentant ensuite le message du Conseil fédéral du 23 juillet 1924, elle montre ce que coûteraient les assurances sociales, comment elles seraient financées et administrées.